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Trump: Hoy, gran día… ¡Construiremos el muro! 
El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que hoy "será un 
gran día" en materia de seguridad para esa nación, porque construirá el muro 
con México. Medios locales dieron a conocer que también suspenderá el 
programa de refugiados. 
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en Tlalne y como se resistió al atraco, lo mataron de plomazo y le quitaron el dinero 
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Panorama Nacional 
 
 

Cancela Peña Nieto su asistencia a quinta cumbre de CELAC (El Sol de México, 

Carlos Lara, 5 A) 

La Presidencia de la República dio a conocer que Enrique Peña Nieto ha cancelado su 
participación en los trabajos de V Cumbre de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) por razones de “agenda interna”. 
A través de la Coordinación General de Logistica de la Presidencia se dio cuenta de 
esta decisión del Primer Mandatario, cuando todo estaba dispuesto para abordar el 
avión presidencial TP-01 “José María Morelos y Pavón” se informó que se cancelaba su 
estancia en Punta Cana, República. 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que, por razones de “agenda 
interna”, el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Enrique Peña Nieto, “cancela 
su participación en la V Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (CELAC), que se realiza en la ciudad de Punta Cana, República Dominicana”. 
 

Topan con el muro (Reforma, José Díaz Briseño y Silvia Garduño, p.p.) 

Con el anuncio oficial del muro divisorio entre Estados Unidos y México, el Gobierno de 
Donald Trump recibe hoy a los Secretarios de Relaciones Exteriores y de Economía, 
Luis Videgaray e Ildefonso Guajardo, en su visita a Washington. 
El Presidente estadounidense anunció ayer que hoy firmará la orden ejecutiva para la 
construcción de un muro fronterizo, entre otras medidas de control migratorio y 
seguridad interna. 
Según el diario The New York Times, la orden está encaminada a redirigir fondos para 
iniciar la construcción. 
Hoy, también, Videgaray y Guajardo visitan la Casa Blanca para reunirse con 
funcionarios de Trump. 
"Gran día mañana planeado para la SEGURIDAD NACIONAL. Entre muchas otras 
cosas: ¡construiremos el muro!", anunció anoche a las 20:37 horas Trump a través de 
su cuenta de Twitter. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

SER: no se descarta que México abandone TLC (El Universal, Pedro Villa y Caña y 

Misael Zavala, p.p.-12) 

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, aseguró que México tiene como 
opción dejar el Tratado de Libre Comercio (TI.C) si las condiciones del acuerdo son 
desfavorables para el país. 
Previo a su viaje a Estados Unidos, que hará en compañía de Ildefonso Guajardo. 
secretario de Economía, para encontrarse con integrantes del gabinete del presidente 
Donald Trump, el canciller aseguró que "la opción de dejar el TIC por completo, sin duda, 
es una alternativa que tiene México, pero es de alto costo, porque son literalmente 
millones de empleos mexicanos que dependen de nuestra capacidad de exportar 
libremente a Estados Unidos". 
Aun así, consideró que "nuestra primera opción debe ser encontrar una negociación de 
ganar-ganar". 
En un segundo momento, al recibir el respaldo del Senado e instalar una mesa de 
trabajo permanente entre el Ejecutivo y Legislativo, el funcionarlo reiteró que no se 
aceptará cualquier renegociación del tratado. 
Dijo que "los tiempos de México los determina México” 
 

Cuente con el pueblo de México ante Trump, dice AMLO a Peña (La Crónica de 

Hoy, Alejandro Páez, p. 6) 

Andrés Manuel López Obrador celebró la reunión que sostendrá el presidente Enrique 
Peña Nieto con Donald Trump y pidió al priista que salga adelante y que cuente con el 
pueblo de México, pues recalcó que independientemente de las diferencias que puedan 
existir, son momentos de unidad. 
Aplaudió que exista una agenda pública, en esa reunión y convocó a mantener firmeza 
en ese encuentro, sin exabruptos, sin arrogancia, pero con firmeza, como un 
representante de un país libre y soberano. 
De gira por el Estado de México, exhortó a Enrique Peña Nieto a que dé a conocer los 
resultados de la reunión con Trump, que haya transparencia, porque los mexicanos no 
quieren un encuentro sólo para que se vaya a tomar la foto y mucho menos un acuerdo 
en donde se hagan arreglos privados. 
“Queremos diálogo público de cara a los mexicanos”. 
No obstante, consideró como un avance que Peña Nieto haya dado a conocer la agenda 
y que haya solicitado un encuentro con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. 
 

El gasolinazo disparó la inflación a su nivel más alto en 18 años (La Jornada, 

Israel Rodríguez, 20) 

La liberalización de los precios de los combustibles a partir del primer día del año 
provocó que la inflación se disparara hasta niveles no registrados en 18 años. 
Durante la primera quincena de enero de 2017 la inflación medida a través del índice 
nacional de precios al consumidor (INPC) registró un incremento de 1.51 por ciento, 
mayor a la estimación de los analistas, de 1.40 por ciento, con lo que se alcanzó una 
tasa de inflación anual de 4.78 por ciento. 
El incremento en la inflación fue impulsado principalmente por los aumentos en 
gasolinas y gas doméstico licuado de petróleo, y se ubica como el mayor nivel 
inflacionario en una primera quincena de enero desde 1999. 
Bajan precios del jitomate y del transporte aéreo 
Esta alza fue parcialmente compensada por las disminuciones en precios del jitomate, 
transporte aéreo y servicios turísticos en paquete, reportó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
La inflación quincenal y anual de 1.51 y 4.78 por ciento, respectivamente, se compara 
desfavorablemente con la alcanzada en el mismo periodo de 2016, cuando fue de 0.03 
por ciento quincenal y de 2.48 por ciento anual, revelan los informes oficiales. 
 



En México, grave patrón de violencia contra defensores de derechos y 
periodistas: ONU (La Jornada, José Antonio Román, p. 7) 

Los peridodistas y los defensores de las garantías individuales enfrentan en México un 
grave patrón de violencia, aseguró Michel Forst, relator especial de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) sobre la situación de los defensores de derechos humanos. 
Hay una tendencia de muerte hacia éstos, dijo. 
Al presentar el informe de su visita de nueve días a nuestro país, en el que estuvo en 
cinco entidades y se reunió con más de 800 defensores de 24 estados, el experto calificó 
de alarmantes no sólo los elevados niveles de violencia que se registra en el país, sino 
también los de corrupción e impunidad. El 98 por ciento de los crímenes en el país no 
son resueltos, dijo. 
“La impunidad se ha convertido tanto en la causa como en el efecto de la inseguridad 
general de los defensores de derechos humanos en México. 
La impunidad alimenta la criminalización de los defensores vinculados a sus actividades 
legítimas de derechos humanos, lo que a su vez alimenta el miedo entre la sociedad 
civil, dijo Forst, de nacionalidad francesa. 
En la conferencia, realizada en la sede de la ONU en México, el relator dijo que este 
patrón de violencia en contra de defensores y periodistas proviene tanto de cuerpos 
policiales de todos los niveles de gobierno, incluidos el Ejército y la Marina, como de las 
empresas privadas y particulares. 
 

Titulares de cinco organismos dicen “no” a reducción de salarios (La Crónica 

de Hoy, Ruth Barrios Fuentes, p. 18) 

Funcionarios de cinco órganos de la Ciudad de México negaron reducir su salario como 
parte de las medidas de austeridad. Dichos servidores públicos tienen, incluso, un 
sueldo superior al del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera. 
Los organismos que tienen tabuladores de sueldos superiores a los del mandatario 
capitalino son el Tribunal Superior de Justicia, el Tribunal Electoral, la Junta de 
Conciliación y Arbitraje, la Comisión de Derechos Humanos y el Instituto de Acceso a la 
Información. 
El jefe de Gobierno percibe mensualmente 106 mil 291 pesos brutos; menos impuestos 
la cantidad se reduce a 73 mil 141 pesos. 
Armando Hernández Cruz, presidente del Tribunal Electoral del Distrito Federal, tiene 
una percepción mensual de 207 mil 212 pesos; sin impuestos equivale a 141 mil 28 
pesos. Éste es uno de los salarios más altos de un organismo en la Ciudad de México. 
En otro caso, Mucio Israel Hernández Guerrero, presidente del Instituto de Acceso a la 
Información (InfoDF), también tiene un salario muy superior al del jefe de Gobierno. 
Mensualmente percibe 149 mil 800 pesos que, sin impuestos, llega a los 104 mil 911. 
Apenas el año pasado, Hernández Guerrero dijo estar dispuesto reducir su salario hasta 
20 mil pesos; sin embargo, la medida no se aplicó. 
 

Constitución en tiempo y forma, garantiza Encinas (El Sol de México, Sergio Pérez, 

p. 1 4 Ciudad) 

No hay fecha fatal legal para promulgar la Constitución Política de la Ciudad de México; 
lo que sí hay es un límite para aprobarla, que es el 31 de enero, y para entonces estará 
aprobada, aseguró ayer el presidente de la Mesa Directiva de la Asamblea 
Constituyente, Alejandro Encinas. 
Durante una conferencia de prensa, indicó que el 5 de febrero tendrá lugar el evento 
conmemorativo de los 100 años de la promulgación de la Constitución de 1917 en el 
recinto de Xicoténcatl, pero ello no implica que necesariamente se promulgue la 
Constitución Política de la Ciudad de México. 
“No necesariamente, no hay fecha establecida en la Reforma Constitucional para que 
sea publicada o promulgada el 5 de febrero. Ese es un asunto que nos atañe 
estrictamente a la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, para que quede 
claro”. 



Sobre la solicitud que presentó el grupo parlamentario de Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) para prorrogar el plazo para terminar la dictaminación de la 
Constitución, indicó que se hace el análisis jurídico respectivo, pero insistió en recordar 
que la Reforma Constitucional de la Ciudad de México estableció como fecha límite el 
último día de este mes. 
 

Trump declara la guerra a ambientalistas y nativos… (La Crónica de Hoy, Agencias, 

p. 27) 

Washington, Ottawa y Los Ángeles.- El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
dio ayer una buena noticia a la industria petrolera y una mala a los grupos ecologistas y 
a los nativos, tras firmar ayer una orden ejecutiva para relanzar la construcción de los 
polémicos oleoductos Keystone XL y Dakota Access, que su predecesor, Barack 
Obama, había paralizado debido a su previsto impacto en el medioambiente. 
Trump condicionó el permiso de construcción a que las empresas encargadas lo hagan 
con acero fabricado en Estados Unidos, lo que en conjunto permitirá, aseguró la 
creación de 28 mil puestos de trabajo. 
Golpe al impacto ambiental. El nuevo mandatario asestó además otro golpe a la Agencia 
de Protección Medioambiental (EPA), con un decreto que casi es una sentencia de 
muerte, ya que le ordena que acelere las evaluaciones sobre impacto ambiental en los 
futuros proyectos de obra pública, como oleoductos, puentes, carreteras y puertos. 
Asimismo, prohibió a la EPA informar a partir de ahora a la prensa y actualizar con sus 
avances a las redes sociales, además de congelar contratos futuros y subvenciones. 
El oleoducto Keystone XL, prohibido por Obama en 2015 tras una larga revisión sobre 
su impacto medioambiental, seguida finalmente de un veto presidencial tras aprobarlo 
el Congreso, pretende transportar unos 830 mil barriles diarios de petróleo procedente 
de las arenas bituminosas de la provincia canadiense de Alberta a diferentes lugares de 
EU, incluidas refinerías de Texas. 
El Gobierno de Obama también suspendió el pasado diciembre la construcción de 
Dakota Access, un proyecto de 3 mil 800 millones de dólares que llevaría medio millón 
de barriles de petróleo al día desde los yacimientos bituminosos de Dakota del Norte a 
una refinería en Illinois. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Fortalece Procuraduría Agraria áreas estratégicas en defensa de los 
campesinos (Visión Ciudadana, p.web) 
24 enero 2017 
El Procurador Agrario nacional, Cruz López Aguilar, dio posesión de sus nuevos cargos 
a Lila Chárvel Roselló, como Directora General de Comunicación Social, y a Ricardo 
Cruz Rodríguez, como Director General Jurídico y de Representación Agraria. 
El propósito es fortalecer el equipo de trabajo de la Institución para cumplir con los 
programas encomendados y las nuevas responsabilidades que le han sido otorgadas 
por mandato de ley, en defensa del patrimonio campesino. 
De igual forma, continuar con los servicios de excelencia en la atención que se brinda a 
los sujetos de derecho agrario en todo el país. 
Asimismo, les solicitó trabajar en todo momento para beneficio de las mujeres y los 
hombres del campo como lo demanda el Presidente de la República, Enrique Peña 
Nieto, y lo reafirma con su actuar la titular de la SEDATU y coordinadora del Sector, 
Rosario Robles Berlanga. 
 

Entrega titular de SEDATU, Rosario Robles y el gobernador, Arturo Núñez, 
escrituras (Vertiente Global, Eugenia Rodríguez, p.web) 



24 enero 2017 
Raya de Zaragoza, Tacotalpa, Tabasco.- La Titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Rosario Robles Berlanga, el gobernador Arturo 
Núñez Jiménez y el edil, Efraín Narváez Hernández, entregaron títulos de propiedad, 
certificación agraria y escrituras, además de Cuartos Adicionales en la entidad. 
Y es que la funcionaria federal, inicio su gira de trabajo en la comunidad de la Raya de 
Zaragoza en el municipio de Tacotalpa, donde acompañada del mandatario estatal, así 
como de los delegados federales de SEDATU, Hernán Barrueta García, el delegado del 
RAM, José Manuel Chan Díaz, además del delegado de la Procuraduría Agraria, 
Efraín Fernández Lastra y el titular de Instituto Nacional de Suelo Sustentable, Nelson 
Pérez entregaron 700 documentos papelito habla. 
La funcionaria federal y el titular del Poder Ejecutivo, entregaron 470 certificados se 
solares urbanos, así como 270 escrituras públicas, esto por parte de la Corett. 
Todo esto forma parte del programa de Certeza Jurídica y Patrimonial Agrario “Papelitos 
Hablan”, que implementó el gobierno de la República desde hace varios meses en todo 
el país. 
 

Preparan la certificación de 4 ejidos en la región (El Diario Martinense, Brenda Pérez 

Aguilar, p.web) 
24 enero 2017 
Martínez de la Torre, Ver.- Será en próximas fechas cuando personal del Registro 
Agrario Nacional (RAN) arribe a esta región para llevar a cabo la certificación de cuatro 
ejidos en los municipios de Vega de Alatorre, Juchique de Ferrer y Papantla, anunció el 
residente de la Procuraduría Agraria, con residencia en este municipio, Ramsés 
Rodríguez Urzúa. 
“Tenemos entregas pendientes del Programa de Regularización y Registro de Actos 
Jurídicos Agrarios (FANAR) en el ejido de la sierra de Juan Martín del municipio de Vega 
de Alatorre con 331 hectáreas que ya fueron certificadas y tituladas, así como la zona 
urbana del ejido Aparicio y su anexo El Diamante con 16 hectáreas”, indicó. 
Comentó que, pese a que todavía no tienen fecha para la certificación de estos ejidos, 
el pasado viernes estuvo en la ciudad de Xalapa, donde se le informó que en el caso de 
los ejidos que se trabajaron en zonas urbanas, los títulos están en los Registros Públicos 
de la Propiedad y solamente están a la espera de que se inscriban, se devuelvan al RAN 
para quedar liberados y que vengan a la región y hacer la entrega correspondiente. 
 

Aniversario LXXXI de la fundación del ejido del Sauz de Abajo (Mi Zamora, 

p.web) 

24 enero 2017 
Mediante acto cívico se honró la memoria de los luchadores, que dejaron un legado muy 
importante en el medio rural que los vio nacer, en lo que fue el aniversario LXXXI de la 
fundación del ejido del Sauz de Abajo. 
Agregó que “el Gobierno Municipal está presente en esta comunidad de gente de 
trabajo, de gente de bien, para ratificar el compromiso de trabajar juntos, de forma 
articulada, para hacer llegar más apoyos que se requieren en la comunidad para su 
desarrollo e imprimir mayor dinamismo a sus actividades productivas”. 
En la mesa del presídium, también se contó con la presencia del regidor de Desarrollo 
Rural José Jesús Rivera Segura, Hugo Alberto Aviña representante de la Procuraduría 
Agraria, Héctor Vega Morales representante del DDR 088 de Zamora SAGARPA, Saúl 
Luviano Montalva Delegado regional de SEDRUA, David Albizo Covarrubias presidente 
de la federación agronómica de Michoacán. 
 

En el ejido de Tahmek piden nueva votación (Diario de Yucatán, J.C.P.K., p.web) 
24 enero 2017 



Tahmek.- Ejidatarios de esta comunidad firmaron la solicitud de que se convoque a 
asamblea para votar sobre la remoción o ratificación de la directiva del comisario ejidal, 
Jorge Félix Cauich, y del Consejo de Vigilancia, titulares y suplentes. 
En el documento, firmado el domingo en la mañana, mencionan los artículos 3, 26, 27, 
29 y 40 de la Ley Agraria, y el artículo 62, incisos I, IV y VII del reglamento interno del 
ejido, y dicen que la directiva y el Consejo de Vigilancia cometen las siguientes 
“anomalías graves”: 
Se le informó al grupo inconforme que se le entregará al comisario ejidal una copia de 
la solicitud para que convoque a elecciones; si no lo hace en un plazo de cinco días, se 
le dará al Consejo de Vigilancia y si éste en un plazo de cinco días tampoco las convoca, 
se le enviará a la Procuraduría Agraria para que ésta convoque a votar a más tardar a 
mediados de febrero próximo. 
—La lucha de los ejidatarios por sus derechos está avanzando, luego que hace meses 
denunciaran el tortuguismo de la Procuraduría Agraria —expresaron Víctor Casanova, 
Alfonso Baas y Emilio Pech, principales organizadores del movimiento de ejidatarios. 
 

Respalda reunión de Riquelme y delegados (Reforma en Línea, Rolando Chacón, 

p.web) 
Saltillo, Coahuila.- José María Fraustro, coordinador de campaña del aspirante priista a 
la Gubernatura de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, dijo que la encerrona del viernes 
pasado con delegados de dependencias federales fue una "reunión de amigos". 
El también presidente de la Junta de Gobierno del Congreso de Coahuila sostuvo que 
no hubo nada ilegal en una convivencia fuera de horario laboral. 
"Era una reunión de amigos. No nomás había delegados federales, había otros amigos", 
justificó el diputado local priista. 
REFORMA informó que la noche del pasado 20 de enero Riquelme pidió a los 
funcionarios federales apoyo para conformar redes de simpatizantes, así como 
información de sus respectivas dependencias, como padrones, estadísticas y cifras de 
inversión federal canalizada a la entidad en los últimos tres años. 
Al encuentro con el aspirante priista, realizado en un rancho de Ricardo Álvarez, director 
de la Conagua en La Laguna, acudieron los delegados federales de la Sedesol, 
Sagarpa, SCT, Profeco y Procuraduría Agraria, entre otras dependencias. 
 

Campesinos perderán apoyos de la Sagarpa (Zona Media, Jorge A. Castro, p.web) 
24 enero 2017 
Río Verde, S.L.P.- Campesinos de la región Media, en riesgo de perder apoyos 
económicos del Gobierno Federal, debido a que no cuentan con la actualización del 
certificado parcelario o no corrigieron errores en el nombre los titulares de ese 
documento, por tal motivo, muchos hicieron caso omiso y otros más aprovecharán visita 
de funcionarios del Tribunal Unitario Agrario para atender más de 75 juicios agrarios. 
El residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, sostuvo que 
productores de la zona Media pueden perder beneficios, entre ellos el “Proagro” y otros 
programas de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa). 
Precisó Javier Galleos que la magistrada del Tribunal Unitario vendrá a Rioverde con 
dos secretarios, uno de acuerdos y el otro proyectista, el próximo 16 de Febrero en el 
auditorio “Valentín Gama” a partir de las diez de la mañana, para resolver más de 75 
juicios agrarios, trámites de sucesión, nulidades o correcciones de datos; en este último 
asunto no podrán cobrar apoyos quienes tengan mal el nombre o una letra y perderán 
los estímulos de Sagarpa si no los corrigen, pues su certificado parcelario no coincide 
con su acta de nacimiento. 
 

Nuevas movilizaciones para detener la construcción del nuevo aeropuerto 
de la Ciudad de México (Des Informémonos, p.web) 
24 enero 2017 



Ciudad de México.- Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de Atenco (FPDT) 
emplazó nuevamente al Grupo Aeroportuario que construye sobre sus tierras el nuevo 
aeropuerto de la Ciudad de México. 
La tarde del lunes 23 de enero las comunidades “de la orilla del agua” mantuvieron un 
bloqueo carretero en repudio a la invasión de las empresas amparadas por el gobierno 
de Enrique Peña Nieto. El aeropuerto, advirtieron en un comunicado, “es ilegal y 
violatorio de los derechos humanos de los pueblos”, por lo que, como desde hace 15 
años, reiteraron su negativa al despojo. 
“Exigimos que la Procuraduría Agraria de celeridad al cambio de las autoridades 
ejidales pues ya se ha concluido el periodo de administración correspondiente y su 
dilatación sólo responde a que el entreguismo de la tierra se prolongue violando todas 
las leyes agrarias. Exigimos diálogo directo y de cara al pueblo, de parte del Grupo 
Aeroportuario”, señalaron en un comunicado, y los emplazaron para reunirse este 
martes en la plaza de Atenco. 
(Información también publicada en: Cadena Política/ Sexta-Azcapotzalco/ Hoy 
Estado de México/ Quadratín Estado de México/ La Asamblea) 
 

Procuraduría Agraria y Ayuntamiento dan certeza jurídica a los Cazoneños 
(Notimexpr, p.web). 
23 enero 2017 
Cazones, Ver.- Continúan las audiencias agrarias, esto con la finalidad de aclarar 
cualquier duda o situación que los ejidatarios cazoneños tengan, esto ha hecho que la 
comunicación entre la dependencia  y los habitantes sea más cercana, estrecha y fluida. 
Personal de la Procuraduría Agraria y de la dirección de Fomento Agropecuario 
llevaron a efecto la audiencia agraria en las oficinas de esta última, ubicadas en la 
presidencia municipal. 
El mandatario municipal ha expresado que se debe prestar especial atención al campo 
cazoneño, de él dependen el 85% de las actividades productivas del municipio por lo 
que estas audiencias representan una gran ayuda a los campesinos, quienes en muchas 
ocasiones por desconocimiento pueden ser víctimas de algún abuso. 
El edil comentó que la finalidad de atender de manera más cercana y personal las 
diversas situaciones que los ejidatarios puedan tener, por lo que agradeció la disposición 
que siempre ha tenido la Procuraduría Agraria con Cazones. 
Nos hemos dado a la tarea durante estos tres años de buscar apoyar más al campo, 
gestionando y entregando beneficios en especie y asesoría personalizada para aclarar 
las dudas que tengan los productores, finalizó González González. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Tiempo de Negocios / México se juega la industria automotriz (Columna, 

Excélsior, Darío Celis, p.3) 
LA SIERRITA 
El Segundo Tribunal Colegiado de Material Penal y Administrativa en Torreón, Coahuila, 
admitió el amparo interpuesto por ejidatarias y ejidatarios de La Sierrita, en Durango, 
promovido en diciembre pasado con el propósito de que se les garantice el derecho de 
acceso a la justicia. 
El amparo se interpuso luego de que el Tribunal Unitario Agrario del Distrito Sexto con 
sede en Torreón, Coahuila, dictara una sentencia en la que estableció el término de la 
relación contractual entre los ejidatarios y Excellon, por lo que la empresa tendría que 
hacer entrega inmediata de las mil cien hectáreas de tierras pertenecientes al ejido. 
Sin embargo, en la misma sentencia se ordenó a éste pagar a la minera que preside 
Brendan Cahill cinco millones 612 mil pesos, manteniendo un embargo sobre sus tierras 
hasta que se liquide. El embargo significa una violación al artículo 27 de la Constitución, 



ya que éste reconoce la personalidad jurídica de los núcleos de población ejidales y 
comunales, así como la protección de su propiedad sobre la tierra, tanto para el 
asentamiento humano como para actividades productivas. 
 

Admiten amparo a ejidatarios de La Sierrita, en La Laguna (Vanguardia, 

Francisco Rodríguez, p.web) 
24 enero 2017 
El Segundo Tribunal Colegiado de Material Penal y Administrativa en Torreón, Coahuila, 
admitió el amparo interpuesto por ejidatarias y ejidatarios de La Sierrita de Galeana en 
Durango, promovido en diciembre pasado con el propósito de que se les garantice el 
derecho de acceso a la justicia. 
A través de un comunicado, la organización Proyectos de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales (ProDESC) recordó que el amparo se interpuso luego de que el 
Tribunal Unitario Agrario del Distrito Sexto con sede en Torreón, dictara una sentencia 
en la que estableció el término de la relación contractual entre los campesinos y Excellon 
de México S.A de C.V, por lo que la empresa tendría que hacer entrega inmediata de 
las mil 100 hectáreas de tierras pertenecientes al Ejido. 
Sin embargo, en la misma sentencia se ordenó al Ejido a pagar a la empresa la cantidad 
de 5 millones 612 mil 38 pesos, manteniendo un embargo sobre sus tierras hasta que 
se realice el pago. 
 

Entrega Municipio después de 25 años de espera parque recuperado a 
vecinos de Quintas Carolinas (El Digital.com, p.web) 
24 enero 2017 
Después de 25 años de espera vecinos de la colonia Quintas Carolinas inauguraron al 
lado de la presidenta municipal, Maru Campos y del delegado de la SEDATU, Gustavo 
Chávez, la recuperación del parque que se ubica entre las calles Monte Sinaí y Monte 
Blanco, el cual beneficiará a alrededor de 3 mil personas. 
Lo anterior gracias al programa “Rescate de espacios públicos”, que llevan a cabo de 
manera conjunta el Gobierno Federal y la Presidencia Municipal, por medio del cual 
buscan renovar diferentes parques del municipio en pro de la ciudanía. 
Domingo Corona presidente de la Contraloría social de vecinos de Quintas Carolinas, 
expresó a nombre de los beneficiados que finalmente obtuvieron justicia, pues esta obra 
la disfrutarán todos y cada uno de los ciudadanos que habitan dicha colonia y por tanto 
agradeció a las autoridades por su colaboración, para que esta obra se realizara. 
Por su parte el delegado de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (SEDATU), 
recordó que el programa de Rescate de espacios públicos inició hace unos años a nivel 
nacional justamente en esta zona de la ciudad, con la inauguración de un parque en la 
Vialidad Sacramento. Por ello, reiteró el compromiso de seguir trabajando para que los 
vecinos sientan confianza y visiten sus parques. 
 

Matan a balazos a edil de Tepexco, Puebla (Milenio.com, Daniel Hernández, p.web) 
24 enero 2017 
Puebla.- El presidente municipal de Tepexco, Puebla, Antonio Vital Martínez, fue 
asesinado a balazos la noche de este martes en la carretera Atlixco-Izúcar de 
Matamoros. 
Policías de la zona informaron que los hechos ocurrieron aproximadamente a las 20:00 
horas en el tramo carretero correspondiente al municipio de Tepeojuma. 
De acuerdo con los primeros reportes policiacos la persona que disparó con un arma de 
fuego calibre nueve milímetros se dio a la fuga. 
En octubre del año pasado, el priista Vital Martínez denunció a tres funcionarios de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) por pedirle una cuota 
del 30 por ciento para autorizarle recursos de programas de vivienda para su municipio. 
 
 



Sector Agropecuario 
 
 

Advierte Sagarpa falla de agucateros (Reforma, Leticia Rivera, p.2) 
Guadalajara.- La falla en el envío del primer embarque de aguacate de Jalisco a Estados 
Unidos enfrenta a autoridades y productores. 
Por un lado, José Calzada, titular de la Secretaría de Agricultura (Sagarpa) dijo que los 
productores se confundieron y se adelantaron al envío, por lo que descartó un acto de 
represalia comercial. 
"Seguramente los productores tenían información, tenían los documentos, protocolos y 
cuestiones administrativas que les hacían tener la certeza de que ya se podían exportar, 
por parte de la autoridad nosotros considerábamos que tenían las condiciones para 
exportar (...) 
Fue un momento ahí, quizá, de confusión", aseguró el secretario en entrevista. 
Sin embargo, los productores señalan que fueron las autoridades agropecuarias 
quienes les indicaron que ya se tenían con todos los permisos y pusieron fecha para 
que se enviaran las primeras 120 toneladas del fruto a la Unión Americana. 
"Para nosotros es una molestia, se queda uno con un mal sabor de boca (..), el hecho 
de haber tenido la instrucción de embarcar y que al final no hubo acuerdo, esto sí causa 
cierta molestia", comentó el pasado viernes Ignacio González, director de la Asociación 
de Productores Exportadores de Aguacate de Jalisco (Apeajal). 
 

"México verá más allá del TLCAN" (Excélsior, Alicia Valverde, p.8). 
México fortalecerá los mercados con los que tiene comercio y buscará otros horizontes 
para abrir oportunidades de negocio para los productores mexicanos, ante la eventual 
renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLCAN) de parte del presidente Donald 
Trump. 
Así lo informó el secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa, al precisar que 
prueba de la diversificación que está impulsado el gobierno federal es el ingreso a los 
países de la Península Arábiga. 
“Durante los meses de enero y febrero, la Secretaria de Agricultura abrirá dos oficinas 
de representación, una de ellas, en Dubái, que se deriva de este viaje y, la otra en Rusia. 
Son dos destinos estratégicos para la instrucción que tenemos de parte del presidente 
de diversificar mercados”, explicó. 
Ante el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Benjamín Grayeb y 
productores de carne de res, pollo, huevo y atún, así como las representaciones de las 
embajadas de Arabia Saudita, Egipto y España, el titular de Sagarpa expuso a los 
empresarios que dichas legaciones permitirán apoyarlos para encontrar nuevos clientes 
y mercados. 
 

Sagarpa abrirá ventanillas (Diario de Poza Rica, María Elena Ferral, p.web) 
24 enero 2017 
“Están por abrirse algunas ventanillas de la Sagarpa, pero cabe señalar que han 
cambiado las Reglas de Operación, por lo que vamos a ver cómo vienen, ya que se han 
acercado los productores de maíz y frijol para ver lo del PIMAF, ya que ahí nos redujeron 
la cantidad de hectáreas, pues para este año solo los estarán apoyando con 1 mil, 500 
pesos y 3 hectáreas por productor, cuando el año pasado fueron 2 mil, 200 pesos”, 
señaló Emiliano López Cruz, diputado local por el Distrito de Papantla. 
Destacando, “es ahí donde vamos a agilizarnos, ya que con este recorte se verán 
afectados los campesinos, ya que hay algunos que solo tienen una o tres hectáreas, por 
lo que el panorama se ve difícil y es compleja la situación, ya que los pronósticos dicen 
que será una temporada fuerte de estiaje y eso, sin duda alguna que repercutirá en la 
producción, por lo que tenemos que extremar medidas”. 



López Cruz dijo, “estamos en pláticas con otros productores, donde también estamos 
viendo lo de las Reglas de Operación, en cuanto a la posible repatriación de algunas 
personas, muchos de ellos ya vienen con algún oficio que han aprendido en donde 
quiera que estén, sobre todo los que vienen de otro país y aquí vendrán a poner en 
práctica sus conocimientos”. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

En riesgo la exportación de Soya (El Sol de Tampico, Paulo Monsiváis, p.web) 
24 enero 2017 
Poco más de 33 mil toneladas de soya que se producen en Altamira podría dejar de 
exportarse con la reestructuración del Tratado del Libre Comercio que pretende el titular 
del gobierno federal en Estados Unidos, lo que implicaría una saturación en el mercado 
interno y la consecuente caída de los precios en la compra de cosechas. 
El dirigente de la Confederación Nacional Campesina en Altamira, José Reyes Enríquez 
expuso que “ahora que el nuevo gobierno federal de Estados Unidos dice que va 
renogociar el Tratado de Libre Comercio, se va tener que redireccionar la 
comercialización hacia el interior del país de todo lo que se produce en el campo”. 
“Requerimos más de los apoyos que pueda darnos el gobierno federal para sacar las 
cosechas adelante, pues el mercado de venta puede diversificarse, es lo más importante 
ahora, que no se descuide el campo más, pues la suficiencia alimenticia es importante 
para el país y pueden venirse situaciones más difíciles”, afirmó. 
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